
1G CONGRESO DE INSTRUCCION. 
J! 

la reparación de !a vida, es solo cuando 
no hay estos alimentos; pero esto no quie-
ro decir quo la alimentación, deje do ser 
absurda. Además, en las conclusiones no 
existe tal epíteto, al hablar de dichas e s -
cuelas. 

E L C . PRESIDENTE — T i e n e l a p a l a b r a 

ol C. Cesvantes Imaz . 

E L 0 . CERVANTES I M A Z . — S e ñ o r e s : 

Después de hacor fervientes votos do 
gra t i tud á las personas á quienes debo 
ocupar otra vez la a t r ibuna de esto Con-
gre'so, y do saludar cariñosamente á mis 
compañeros, pidiéndoles su benevolencia 
pa ra oirme, voy á hacer unas l igerísimas 
observaciones á los señores que forman la 
comisión que dic tamina. 

L a pr imera es esta: dice la segunda ro 
solución: 

«El sistema mutuo ó Lancas te r iano de-
bo des te r ra rse do nues t ras escuelas p ú -
blicas, porque no permite a tender al fin 
educativo de la enseñanza.» 

Pocas personas como yo, verán con tan-
to disgusto el modo lancaster iano. 

El orador que me ha precedido, ha ma-
nifestado, y estoy de acuerdo con su ma-
nera de pensar , que el método ó modo 
lancaster iano, no puede emplearse sino 
cuando la necesidad agobia con su terri-
ble apremio. ¿Es cierto quo el método ó 
modo lancasteriano puedo contr ibuir de 
a lguna manera á la educación del niño? 
Si con él algo se puedo lograr , entonces 
yo pre tender ía que se modificara este pá-
r rafo de modo que se completara en este 
sentido: «porque no permite a tender al fin 
educativo de la enseñanza, con la exten-
sión que ella requiere,» ó alguna otra for-
ma que modifique un tanto esta gene ra -
lización que se ha hecho do una mane ra 
tan absurda. 

Otro de los puntos ea éste; dice la co-
misión: 

«En casos dudosos so considerarán co 

mo ramos decisivos los do la lengua na-
cional y la a r i t m é t i c a . » . . . . 

Tomar solamonto do3 ramos como pun • 
tos decisivo para la clasificación de los 
alumnos, es una dificultad muy gravo pa -
ra el maestro: cuestión gravísima la de ca-
lificar en los niños los conocimientos que 
tienen; es el pun to más delicado do la or-
ganización escolar, y veo con sentimiento 
que se escogen nada más dos ramos pa ra 
ello. Po r lo mismo, yo desear ía , que la 
comisión añadiera algunos otros, que ca-
racterizaran el movimiento intelectual, el 
desarrollo do las facul tades todas del ni-
niño; por ejemplo, cpio admit iera las no-
ciones de ciencias físicas, como uno de los 
puntos quo pudieran servir pa ra hacer 
esta clasificación, y quo no so l imitara 
s implemente á los dos ramos que consigna 

Respecto á la subdivisión en g rupos : 

quo hace la comisión, parece quo p r o f ó ' 
toda dificultad, colocando á los más a t ra -
zados en el primero, y á los más adelan-
tados on el segundo, y dice quo, en cuan-
to posible deben homogeneizarse estos 
dos grupos. 

Yo desearía, no obstante esto, .que la 
comisión al hacer esta subdivisión, acop-
lara algún medio á fin do que 110 se alto-
ra ra la distribución general del curso, por-
quo bien pudiera suceder quo al hacer di-
chas subdivisiones, se consideraran como 
secciones aisladas y so prolongara con es-
to la permanencia del niño en un mismo 
año más t iempo del quo jus tamente de-
bía estar en esa sección. 

Tales son las ligeras consideraciones 
que humildemente someto á la ilustración 
de la comisión dictaminadora, suplicándo-
le so sirva dispensar la incorrección do 
mi longuaje. 

E L C . P R E S I D E N T E . — T i e n e l a p a l a b r a 

el C. Gómez. 

E L C . G Ó M E Z . — C o n el fin d o a b r e v i a r 

esta discusión, contes taremos al Sr . Cer-


